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Dr. ramiro Jesús sanDoval

E N T R E V I S TA 

 Vigente desde 1978 en el ejercicio 

de la profesión, hace 45 años, el Dr. Ramiro 

Jesús Sandoval, médico cirujano de profesión, 

comenzó a trazar una amplia trayectoria, dentro 

de la Universidad Nacional Autónoma de México. 

Entre múltiples actividades se ha desempeñado 

como profesor titular y especialista en educación 

superior, en dinámicas de asesoría en posgrado, 

para la formación de especialistas en México y 

algunos países a nivel mundial. Desempeñando un 

papel trascendental como director de la Facultad 

de Estudios Superiores Iztacala, en el periodo de 

2003 a 2007, que resultó ser de gran acierto para 

la carrera de enfermería, al contribuir de manera 

importante en la transformación de la enfermería.   

“No es exagerado decir que la enfermería 

es una de las profesiones más importantes 

actualmente” 

Contribución y desarrollo para la 
transformación de enfermería



                                                                                                                                   DOI: https://doi.org/10.22201/fesi.23958979e.2023.12.24.1.87182

 No solo son el primer contacto con el paciente, sino 

que toman decisiones importantes sobre la salud del mismo y 

le procuran cuidados hasta que logre mejorar. Sus actividades 

diarias son de vital importancia y es por ello que hace varias 

décadas se buscó la profesionalización de esta carrera, pasando 

totalmente de estudios técnicos a una licenciatura.

 “Algo que nos impulsó a esta profesionalización, fue el 

proceso formativo de las y los enfermeros, ¡no! era un proceso 

técnico. Era injusto que con el nivel de exigencia que se les hacía 

para estudiar no tuvieran un nivel de licenciatura. Nosotros 

vislumbrábamos a la enfermera como alguien que podía hacer 

un trabajo independiente, que podía tomar decisiones y que 

muchas veces esas decisiones iban a afectar positivamente al 

paciente. Debes tener las condiciones para poder hacer las cosas 

de manera absolutamente diferente”, explica el doctor. 

Era injusto que con 
el nivel de exigencia 

que se les hacía 
para estudiar no 

tuvieran un nivel de 
licenciatura
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 Realizándose en el año 2007 una 

ceremonia para entrega de constancias de 

aprobación de examen profesional a la última 

generación de nivel técnico de enfermería, 

inscribiéndose a la misma, durante su existencia, 

alrededor de 14 mil 477 estudiantes, destacó en 

aquel entonces, después de la pronunciación del 

juramento el Dr. Ramiro Jesús. 

 El siguiente reto, considerado uno de los 

más difíciles, fue que muchos de los profesores no 

tenían licenciatura e incluso bachillerato, siendo en 

su mayoría técnicos. Por lo que junto con la ahora 

FENO y FES Zaragoza, iniciaron la creación de un 

programa que, bajo el sustento de la Legislación 

universitaria y el estatuto del personal académico, 

permitió que a todo el personal que tuviera 

bachillerato y nivel técnico, pudiera revalidar 

 Decirlo suena fácil, lograrlo significó todo un 

proceso. El Dr. Ramiro Jesús, quién participó en esta 

profesionalización, recuerda que la que inició con este 

cambio fue la  Mtra. Graciela Arroyo de Cordero, egresada 

del Instituto Mexicano de Enfermeras y en su momento 

directora de la entonces Escuela Nacional de Enfermería 

y Obstetricia (ENEO). Si bien la licenciatura en enfermería 

fue aprobada en 1968, el proceso de profesionalización 

impulsado por la Mtra. Arroyo comenzó en la década de 

los 80s.

  El primer paso fue crear dos planes de estudio 

simultáneos en la ENEO, uno para licenciatura y otro 

para nivel técnico. A la misión se unieron posteriormente 

otras escuelas de la UNAM incluyendo la FES Zaragoza 

y FES Iztacala. De manera que el objetivo, es que solo 

hubiera licenciatura, sin embargo, aún existía un rezago 

de estudiantes de nivel técnico, que debían materias. 

-

Mtra. Graciela Arroyo 
de Cordero 
(1934-2005)
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los primeros seis semestres de la carrera técnica, de 

manera que tras cursar los dos semestres restantes 

pudiera obtener la nivelación a licenciatura. 

 

 El Dr. Ramiro refiere que esta profesionalización 

tuvo un impacto importante en el ámbito laboral, pues 

los egresados de la licenciatura no tenían espacios 

para trabajar. “El reto era no solamente la formación. 

El reto era ¿Dónde iban a colocar a las licenciadas de 

enfermería si no había plazas?”. En aquella época solo 

había plazas A y B (nivel técnico); por lo que también se 

necesitó de un proyecto para crear espacios destinados 

a los licenciados en enfermería y un ajuste salarial, pues 

las plazas que les ofrecían eran de técnico. Aquí también 

fue fundamental la participación de la Mtra. Arroyo. 

Aunque el proceso no fue sencillo e implicó años de 

trabajo tanto a nivel escolar como en instituciones de 

salud, el doctor explica que se han logrado avances 

importantes.

 “Esta profesionalización tuvo para mi tres 

elementos importantes: el primero, abrir espacios de 

trabajo independiente del equipo de salud para poner 

De lo profesional a lo 
laboral 

sobre la mesa el trabajo que no hacía nadie más 

que la enfermera; segundo reconocer la capacidad 

profesional y tercero darles tiempo, conocimientos 

y madurez profesional para que pudieran ejercer 

una profesión de alta demanda”, explica el doctor, 

quién recuerda que cuando enfermería consistía 

en estudios técnicos era considerada carrera corta 

y los estudiantes que entraban eran bastante 

jóvenes (tenían alrededor de 15 años al momento 

de ingresar). “Los tratabas como si fueran ya 

próximos a ser adultos y no lo eran”, más aún 

cuando la enfermería tiene un enfoque de alta 

responsabilidad.

 

Esta profesionalización 
tuvo para mi tres elementos 

importantes: el primero, 
abrir espacios de trabajo 

independiente del equipo 
de salud para poner sobre 
la mesa el trabajo que no 

hacía nadie más que la 
enfermera... 
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 “El nivel técnico era abaratar la profesión”, hecho 

que considera generó la explosión de escuelas de bajo 

perfil académico, que formaban a estudiantes en corto 

tiempo, bajo una deficiente condición psicológica 

y de madurez para enfrentarse a la vida y la muerte. 

“Apenas estabas lidiando con tus problemas de salir de 

la adolescencia cuando ya tenías que lidiar con otros”, 

argumentando que por lo tanto el nivel licenciatura los 

llevaba a darles mayor tiempo para madurar y ampliar 

sus conocimientos para ejercer una profesión de alta 

demanda. 

 

 La enfermería es vinculante porque va más allá de 

simplemente proporcionar tratamiento médico. Implica 

una conexión humana, que requiere de la presencia 

constante y el compromiso emocional para el logro de 

resultados positivos en los pacientes, a través de una 

coordinación integral de cuidado.  Dicho en palabras 

del Dr. “Nuestra cultura mexicana requiere de mucho 

toque, de mucho acercamiento, obviamente el médico 

es lejano en eso, en cambio, la enfermera, a través 

de los procedimientos se acerca, es la que realmente 

toca el alma del paciente, hace un acercamiento, muy 

parecido a lo que en nahuatl conocemos como (patzoa) 

apapacho, que es un abrazo al corazón, que es cuando 

más te duele y cuando más tienes necesidad de que 

alguien te trate bien”.

 Considera que esta cercanía con el paciente, 

debe impulsar a que la enfermería desarrolle más 

investigaciones de carácter humanista y social, a 

través de la colaboración y no solo desde la trinchera 

de la enfermería. “hay que darles ese espacio en su 

proceso formativo para que se orienten a hacer 

ese tipo de trabajo”, además de sugerir trabajos 

enfocados al vínculo terapéutico – afectivo, con 

desarrollo en cuanto al comportamiento humano, 

dada la vulnerabilidad que manifiestan los pacientes 

durante su proceso de enfermedad. Situación para 

la cual debe estar preparado el profesional de 

enfermería; expresando “Por lo menos, lo que más 

creo que le serviría es trabajar a profundidad la 

empatía, que es escucha activa, saber escuchar al 

paciente, motivar y acompañar”. 

 Por lo que, sin duda esta visión fortalece 

el objeto de estudio de la enfermería, que es la 

experiencia del cuidado. 

Una profesión 
altamente vinculante 

La enfermera, a través de 
los procedimientos, es la 

que realmente toca el alma 
del paciente...

 “

”
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 Cada día esta profesión va creciendo más y 

más, “hay espacio laboral en México y fuera de México 

para la enfermera, el reconocimiento a nivel de otros 

países, cuando tienes un título de egreso de la UNAM, 

es amplio”, a pesar de ello reconoce que, aunque la 

condición en términos laborales es buena, puede 

mejorar en gran medida. Por lo que, para finalizar, el Dr. 

Ramiro Jesús Sandoval hace un llamado al profesional 

de enfermería para que avancen a una independencia 

profesional.

Fortalecer el rol 
independiente  

-

Dr. Ramiro Jesús 
Sandoval 

 “Creo que en términos laborales (la 

enfermería) es buena, pero creo que puede mejorar 

e insistiría en que los roles independientes son los 

que van a matizar la profesión. Trabajen en ellos. Si 

los roles independientes de la enfermería crecieran 

y se fortalecieran podríamos llegar a ser muy 

parecidos a lo que pasa en enfermería en otros 

países en dónde para que el paciente llegue a ver 

al médico tarda más, porque la enfermera puede 

resolver un problema de salud con la mano en la 

cintura°, añade.  


